

# EL AVISADOR NUMANTINO

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Se publica jueves y sábados.

Número suelto, 5 céntimos

DIRECTOR: VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias, convencional y económico.—La correspondencia y giros se dirigirán a F. las Heras, calle del Collado, núm. 54. SORIA.

Año XXX.—(2.ª ÉPOCA).—Núm. 2.791.

SORIA. Jueves 17 de Septiembre de 1908.

Precios de suscripción.

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 pesetas.—Semestre, 2,75.—Por año, 5.—Extranjero: Un año, 10 pesetas.—Pago anticipado. Se suscribe en Soria, Collado, 54.

**PEDID CATALOGO ESCOPETAS**  
de las **“Jabalí”** de la fábrica de **EDUARDO SCHILLING**  
(S. en C.) BARCELONA  
SUCURSALES: Madrid, calle Alcalá, 18.—Valencia, calle Paris y Valero, 31.

## JUNTA DE DEFENSA PROVINCIAL

### Mitins en la provincia

#### YANGUAS Y SAN PEDRO MANRIQUE

La Comisión de la Junta de Defensa ha sido recibida en estas dos importantes villas con las más entusiastas demostraciones de simpatía y cariño. En ambas localidades los mitins se han celebrado en las Plazas públicas; los oradores han sido aclamadísimos. Asistieron en San Pedro Maurique representaciones de 25 Ayuntamientos y más de mil personas; fuimos obsequiados con un banquete popular, en el que se pronunciaron elocuentes brindis. En Yanguas también se nos ha obsequiado espléndidamente y hoy este caballeresco vecindario nos impide regresar a la capital obligándonos a aceptar un banquete al que asisten autoridades y distinguidas personas de la villa. Sirvan hoy estas líneas de resumen de lo sucedido. Nuestros corresponsales ampliarán

estos datos y en el próximo número escribiré más extensamente. F. las Heras. En una cuartilla aparte agrega el Sr. Posada: Representaciones de pueblos que han asistido al mitin de San Pedro Manrique: Oncala, El Collado, San Andrés, Navabellida, Huértiles, Palacio, La Ventosa, Taniño, Las Fuentes, La Cuesta, Buimanco, Villarijo, Armejún, Vea, Acirjos, Fuentebella, Sarnago, El Vallejo, Matasejún, San Pedro, Montaves, Valdelavilla y Peñascurra. De la premura y concisión de estas notas se deduce que la Comisión hasta última hora conservó la esperanza de regresar a Soria el martes, pero el entusiasmo de los pueblos visitados les ha detenido. Como ofrece nuestro redactor jefe, el sábado ampliaremos esta información.

## EL MITIN DE SAN ESTEBAN

Antecedentes.—Veámos, por la lectura de nuestra prensa, cómo los pueblos de la provincia, respondiendo al consejo mágico de los individuos de la Junta de Defensa, acudían presurosos a cobijarse al rededor de la hermosa bandera. Sentíamos una noble envidia y ansiábamos que el «trueno» vibrase también por esta comarca, seguros de que su ruido, despertándonos a todos, nos obligaría a incorporarnos al movimiento. Queríamos que San Esteban de Gormaz, que tantas pruebas tiene dadas de su sorianismo y de su esparñolismo, formase ahora también en el ejército noble que, al luchar por los intereses y la dignidad de la provincia, colabora en una de las más grandes empresas patrióticas. Nuestros deseos y esperanzas han sido satisfechos superabundantemente. Avisados con dos días de anticipación de la llegada de los representantes de la Junta de Defensa, movimos la opinión y preparámonos al solemne acto. La llegada.—En el mixto de Valladolid, a las siete de la mañana, se aparearon en la estación los Sres. Rioja, Izquierdo y Morales, donde les aguardábamos las autoridades civiles y judiciales y representantes de todas las clases sociales, recibiendo al grito dado por un niño de «Viva Soria» «Viva la Junta de Defensa»; a los que los representantes contestaron con un «Viva San Esteban». Hechos los saludos y presentaciones nos dirigimos todos a casa del farmacéutico D. Pedro Abad, quien galantemente se prestó a hospedar, a los ilustres viajeros. El mitin.—Llegaron comisionados de Pedraja, Matanza, Aldea, Rejas, Soto, Peñalba, Piquera y Oimillos respondiendo a excitaciones de esta Alcaldía y contribuyendo con su presencia a hacer el acto más concurrido y solemne. El amplio salón del «Círculo Sociológico» estaba, un cuarto de hora antes de empezar el mitin, completamente lleno. Allí se veían labradores, artesanos, industriales, comerciantes, distinguidas damas y hermosas señoritas, ávidos todos de escuchar las palabras de los propagandistas. En la presidencia estaban el señor alcalde D. Francisco Carretero, el secretario D. Vicente Hernando, los señores curas de la localidad D. Brau-

lio Almazán y D. Luis González, el notable orador sagrado, hijo del pueblo, Padre Bocos; el juez D. Olimpio Abad, su secretario D. Casimiro Rupérez, los exdiputados provinciales D. Pedro Abad y D. Emeterio Pachón, los concejales D. Santos Gómez, D. Segundo Hernando, D. Hermenegildo Gil Sabadía y el que esto firma. El Sr. Alcalde pronuncia breves palabras dando cuenta del objeto del mitin y después de hacer la presentación de los oradores concedió la palabra a D. Dionisio Izquierdo. El Sr. Izquierdo empieza saludando al pueblo y a la comarca, dedica un cariñoso recuerdo a aquel grande é inolvidable hijo de San Esteban, a quien yo quise tanto y del que fué tan querido D. Eladio Peñalba, saludada en nombre de Llorente a todos y... nos engaña. Porque nos dice el simpático Sr. Izquierdo que no sabe hablar en público y, a lo castellano neto, se está hablando bastante tiempo, exponiendo algunos puntos del programa de la Junta con tal sinceridad y gracia que se interrumpido varias veces y aclamado al final de su discurso con nutridas salvas de aplausos. El Sr. Pérez Rioja.—Ocupa después la tribuna. Saluda elocuentemente al pueblo, al clero y a la madre castellana (aplausos). Hace la historia del movimiento con tanta claridad unas veces, tan sentidamente otras y siempre con gran dominio de la frase y con tal profundidad de pensamiento que el pueblo intermite con salvas cerradas de aplausos sus brillantes párrafos y le aclama calurosamente al terminar su hermosa peroración. Choque V. amigo Rioja y reciba mi entusiasta enhorabuena y mi abrazo fraternal. Y empieza a hablar el Sr. Morales.—Ya sabíamos que D. José era un orador de cuerpo entero. Habíamos tenido el gusto de oírle antes. No nos ha sorprendido, por tanto, el notable triunfo aquí alcanzado. Pero de todos modos hemos de confesar con franqueza que nuestras esperanzas han sido sobrepasadas. Porque expuso punto por punto, explicándonos, todos los que abarca el programa de la Junta, de manera tan brillante siempre, relampagueando con fulgor su elocuencia, de manera tan gráfica otras, apoderándose por la inflexible lógica de su pensamiento y por la magia de su palabra de la inteligencia y del corazón de los oyentes de tal manera que no cabe ni una palabra. Fué unánimemente y ruidosamente aplaudido todo su magistral

discurso y al final muy merecidamente ovacionado. A instancias de los individuos de la Junta tuve que levantarme a hablar. Pasé sudores y congojas. Hablar tras de Morales, que se había hecho señor y dueño del público y delante del Padre Bocos, que lo había de saludar y cautivar, es empresa de... Quijotes. Pero no había más remedio que hablar, y hablé. No sé lo que dije. Sólo recuerdo, con agradecimiento eterno, que el Pueblo, mi Pueblo, me aplaudió. Gracias por la benevolencia. Y terminó el acto con el broche de oro de las palabras del Padre Bocos, excitado también a hablar por la Junta. «Describir», como orador, al Padre Bocos? ¡Ay! El que en Madrid llama la atención por su elocuencia, por su «valentía» y por su talento y es consagrado por la fama como uno de los mejores oradores sagrados de España, tenía que resultar, en su pueblo y entre los que tanto le queremos y respetamos, como una gran inteligencia y servida por una incomparable palabra, que se desbordaba en amor a Soria y a la Patria. Le «aturdieron» a aplausos, aclamándole las 700 personas que asistieron al mitin. El banquete.—El mitin ha sido un éxito colosal. San Esteban ha respondido a lo que nos prometíamos. Los pueblos comarcanos han contribuido al triunfo. Nos hemos confundido y hemos jurado dejar estas pequeñas diferencias, abominar de aspiraciones egoístas y por Soria ir a donde se nos mande. Comentando satisfactoriamente el resultado del mitin nos encaminamos a la fonda de la Viuda de V. Espeja, donde varios entusiastas habían preparado un banquete para festejar a los oradores de la Junta. 60 comensales nos sentamos a comer. Excelente servido por la Sra. Viuda de V. Espeja pasamos agradablemente el rato. Al final del banquete, tras de las copas, pastas y cigarrillos con que el Ayuntamiento obsequiaba a los individuos de la Junta, se iniciaron los brindis. Empezó don Hermenegildo Gil, el mudo, que con sus alusiones nos obligó a hablar a muchos. Lo hizo muy bien el Sr. Gil, (éste no bebe vino ni licores) y tras él D. Emeterio Pachón y D. Olimpio Abad, médico; D. Luis H. Bocos y su hermano D. Vicente, a quienes premiaron los buenos discursos. D. Ciríaco Rupérez, y yo, y después Germán Gómez, D. Fernando Cabrerizo y D. Pedro Saénz, labradores, D. Isaac García, comerciante, D. Antonio Martín, Secretario de Rejas y D. Sixto Yagüe, de Piquera y don Mariano Sacristán, maestro de Pedraja, haciendo el resumen D. Pedro Abad y el Padre Bocos y con breves palabras de los Sres. Rioja y Morales... nos fuimos de paseo a enseñar a nuestros huéspedes los alrededores de la villa. A las nueve y media y con los gritos de «Viva Soria, viva España y viva la Junta!» despedimos a los propagandistas, deseando lleven de San Esteban la agradable impresión y satisfacción que nosotros hemos recibido con su visita. Joaquín Lillo y Bravo. MITIN EN MONTEAGUDO La noche anterior.—A la llegada a Almazán del tren correo procedente de Soria nos vimos agradablemente sorprendidos. En él venían los señores González de Gregorio, Granados, Morales Esteras, Artigas, Rioja, Izquierdo y Cacho para formar con los de Almazán las tres comisiones nombradas por la Junta de Defensa provincial para dar mitins en Monteagudo, Langa, San Esteban, Arcos y Medina del Campo. Todos llegaban animosos, confiados en la buena causa y dispuestos a seguir el camino emprendido hasta dar fin a la obra de regeneración comenzada. Las molestias del viaje era lo de menos, nadie se acordaba de las horas robadas al sueño, todos pensábamos en el éxito de las reuniones proyectadas para los días siguientes, haciendo cálculos más ó menos aproximados. Los Sres. Cacho, Artigas y Azagra (Eduardo), que se les agregó, continuaron en el mismo tren hasta su destino. Los demás nos retiramos a Almazán buscando breves horas de descanso. Camino de Monteagudo.—Aprovechando el tren mixto de la línea de Ariza, salimos de Almazán a las diez de la mañana del siguiente día

13, los que estábamos encargados del mitin de Monteagudo, Sres. González de Gregorio, Granados, Azagra (Gerardo) y el que esto escribe, pensando en las emociones que nos esperaban durante la jornada y sintiendo vivo deseo de conocer la buena acogida que nos esperaba en la comarca de Vicarías, según noticias recibidas a última hora. En la estación de Coscurita fuimos saludados por una comisión de aquel pueblo, y en la de Morón subió a nuestro coche otra comisión enviada por el Ayuntamiento para darnos cuenta del entusiasmo que había despertado el anuncio del mitin, rogándonos se celebrase en la próxima semana, avisándonos el día señalado con la anticipación necesaria para comunicarlo a los pueblos inmediatos que deseaban asistir. Después de prometerles cumplir sus deseos tan pronto como la Junta de Defensa pudiera enviar una comisión, continuamos nuestro viaje comentando la buena disposición que para este movimiento regional se observa en todas partes. La llegada.—Al entrar en la estación de Monteagudo el convoy que nos conducía, fuimos aclamados por el numeroso público que ocupaba los andenes, apresurándose a darnos la bienvenida y estrechar nuestras manos apenas habíamos tocado tierra, una comisión del Ayuntamiento formada por D. Zoilo Beltrán (teniente alcalde), D. Hilario Ramos (concejal sindicado) y D. Pedro Blázquez (secretario); el farmacéutico D. José Gallego, el mayorazgo D. Pedro Garro y una numerosa representación del pueblo de Fuentelmonje, presidida por el alcalde D. Genaro Cardos, a quien acompañaban la mayoría de los concejales y los contribuyentes D. José Garcés, D. Pedro del Rincón y otros muchos que no podemos recordar. Entrada en Monteagudo.—Después que hubimos cambiado saludos con cuantos se nos acercaban, nos pusimos en marcha, acompañados de todos los que habían salido a recibirnos, atravesando la fértil vega que nos separaba del pueblo, al que conseguimos llegar tras de empinada cuesta que puso a prueba nuestros pulmones. A la entrada del pueblo se agolpaban hombres, mujeres y niños que nos saludaban con respeto y nos miraban con cierta curiosidad, pero demostrando simpatía. Hospedaje.—Fuimos conducidos a casa de mi pariente D. José Gallego, que tuvo la deferencia de alojarnos, donde nos sirvieron suculenta y bien condimentada comida en la que hizo los honores de la casa, con la distinción que le caracteriza, su bella esposa D. Digna de la Portilla. Comisiones de los pueblos.—Terminada la comida, nos visitaron el Ayuntamiento de Monteagudo que incondicionalmente se puso a nuestras órdenes, y nutridas representaciones de Torlengua, Cañamaque, Valtueña y Fuentelmonje, que eran portadoras de adhesiones entusiastas de éstos pueblos y de la constitución de Juntas locales en los mismos. El Ayuntamiento de Serón envió por correo su adhesión excusándose de asistir al mitin por ser aquel día la fiesta del pueblo. Antes del mitin.—El entusiasmo que habíamos notado desde nuestra llegada, aumentaba por momentos a medida que se acercaba la hora señalada para la celebración del mitin en el bando publicado por el Alcalde. Había verdadero interés por escuchar a los oradores, para conocer mejor el programa de la Junta y se temía por todo el mundo, no encontrar un local con capacidad suficiente para la enorme concurrencia que se esperaba. Acompañados por el Ayuntamiento, representaciones de los pueblos mencionados y numerosos amigos, visitamos la Iglesia parroquial, donde nos esperaba el digno Cura párroco de Monteagudo, que nos atendió con exquisita amabilidad enseñándonos cuanto de mérito encerraba la iglesia, dándonos explicaciones que denotan su gran ilustración y competencia. El mitin en la Plaza Mayor.—Próxima a sonar la hora señalada para la celebración del mitin, afluyen a la Plaza Mayor numerosos y animados grupos que permanecían indecisos por no saberse todavía el local que sería destinado para el acto, puesto que todos resultaban insuficientes. En vista del enorme público congregado, hubo que desistir de los locales cerrados, acordándose dar el mitin en el patio interior del antiguo palacio de los condes de Altamira, situado en un ángulo de la plaza, anunciándolo así al público que en breves

momentos invadió el local, colocándose los oradores y las comisiones en sus respectivos puestos. Bien pronto nos dimos cuenta del error cometido, puesto que el patio del palacio tampoco servía; más de doscientas personas quedaban en la plaza sin haber podido penetrar en el local, que estaba materialmente atestado de gente que se apiñaba permaneciendo de pie, y como los de fuera protestaban, el Alcalde, con buen acuerdo, decidió que el mitin se celebrase colocándose los oradores en un balcón del palacio y el público en el centro de la plaza, única manera de resolver el conflicto. Comienza el acto.—No hubo más remedio que resignarse; teníamos que hablar al aire libre, desde un balcón y aguantando las caricias de un sol africano. Presidió el acto el Alcalde de Monteagudo D. Telesforo López, rodeado de todo el Ayuntamiento y de las comisiones de los pueblos limítrofes, colocados en la habitación a que daba acceso el balcón, convertido en tribuna para los oradores. En la necesidad de ser breves y para no repetir conceptos publicados en la prensa de estos días, nos limitamos a dar una ligera idea de los discursos pronunciados. El presidente hizo la presentación de los propagandistas, saludándoles en nombre de Monteagudo y concedió la palabra al Sr. Azagra (D. Gerardo). Este orador, que comenzó hablando con cierta emoción que dominó bien pronto, saludó, en nombre de la Junta de Defensa, a Monteagudo y pueblos de la comarca, haciendo a continuación un ligero estudio de las cuestiones arancelarias y forestales en sus relaciones con el programa de la Junta, que le valió nutridos aplausos del auditorio, al terminar su peroración. A continuación se me concede la palabra y sacando fuerzas de flaqueza tengo que levantar la voz para salvar las malas condiciones acústicas que nos rodean, pero el miedo a la fatiga me obliga a ser breve, limitándome a exponer a grandes rasgos el programa que defendemos, solicitando para su realización el concurso de los que me escuchan, los que excesivamente bondadosos conceden algunos aplausos a mi modesta labor. El Sr. González de Gregorio, que me sucede en el uso de la palabra, hace un estudio acabadísimo de las cuestiones agrícolas que interesan a Castilla; trata de la reforma arancelaria y forestal y otros puntos del programa empleando galanura en el lenguaje, método en la exposición, belleza en el estilo y sólida argumentación que convence al auditorio. Tiene períodos brillantes para demostrar cómo se legisla en España, bajo el influjo de privilegiadas regiones, y termina con gran elocuencia confiando la resolución del problema a la educación política del pueblo. El público, conociendo la competencia del Sr. González de Gregorio para tratar estos asuntos, siguió con atención su discurso, tributándole estrepitosa ovación al terminar. Por último, el Sr. Granados, con la elocuencia que le caracteriza en sus discursos, se ocupó del problema de la emigración en España, relacionándolo con la mala situación de los labradores. Fué desenvolviendo con gran habilidad los diversos puntos que abarca el programa de nuestra Junta de defensa, extendiéndose principalmente en lo que a montes, láminas y pósitos se refiere, logrando cautivar a los oyentes con su fogosa disertación. Terminó su hermoso discurso recordando la heroicidad de los vecinos de Monteagudo en los trágicos días que el terrible azote del cólera morbo hizo tristemente célebre el nombre de este pueblo, y el hecho, que lloraba impresionado por este recuerdo, le ovacionó con verdadero entusiasmo. El vecino de Fuentelmonje D. Ignacio del Rincón pronunció breves palabras para adherirse al programa de la Junta y el mitin terminó cuando anochece, dándose entusiastas vivas a Monteagudo, a Soria y a España. Después del mitin.—A la salida del mitin el Ayuntamiento obsequió con un espléndido refresco a la Comisión de propaganda y a las representaciones de los pueblos, que poco después se despedían de nosotros ofreciendo su valiosa cooperación a la Junta y haciendo votos para que ésta logre sus aspiraciones, que estiman de gran interés para la provincia. Banquete, serenata y baile.—Por la noche fuimos galantemente invitados por el Alcalde D. Telesforo Ló-

pez, que nos ofreció en su casa un exquisito banquete, admirablemente servido por su simpática señora que nos colmó de atenciones. A los postres recibimos la visita de otra comisión formada por los primeros contribuyentes del pueblo, presidida por D. Pedro Escalada Mayor, que en breves palabras dió las gracias a la Junta de Defensa por su labor en pro de los intereses de la agricultura, ofreciendo el concurso de los labradores de Monteagudo que se hallan dispuestos a los mayores sacrificios para que prospere el programa de Soria. Poco después fuimos agradablemente sorprendidos por una rondalla de guitarras y bandurrias, formada por mozos del pueblo, que situándose frente a la casa del Sr. López tocaron escogidas composiciones de su repertorio, terminando con la jota para dedicarnos algunos cantares alusivos a la Junta de Defensa, de entre los cuales recordamos los siguientes: A la Junta de Defensa le debemos obsequiar por que nos ha dado un mitin diciéndonos la verdad. Monteagudo y Fuentelmonje alegres les saludamos a Azagra, al señor Ruiz a don Aurelio y Granados. Después de obsequiados por el señor López los mozos de la rondalla, se organizó animado baile que se prolongó hasta momentos antes de preparar el regreso a la estación. La despedida.—Fué afectuosísima, y a pesar de lo avanzado de la hora en que habíamos de tomar el tren, nos acompañaron a la estación más de 50 personas, que se despidieron de nosotros repitiendo su adhesión a la Junta de Defensa, prometiéndonos organizar la junta local que exige nuestra organización. Salimos de Monteagudo altamente reconocidos por las atenciones recibidas del Ayuntamiento y del resto del vecindario, así como de las representaciones de los pueblos inmediatos, significándonos desde aquí y en nombre de mis compañeros nuestro más profundo agradecimiento. Impresión.—No puede ser más halagüeña, el mitin de Monteagudo ha tenido un éxito inmenso, colosal, mucho más de lo que podíamos esperar y sus consecuencias, difíciles de precisar en estos momentos, han de ser beneficiosas para los intereses de la provincia, que son los de la Junta de Defensa provincial. A. Ruiz. ¡OJO! (50.000 DUROS) El que quiera comer bien y gastar poco dinero, que visite el almacén de Félix Pérez Melendo. PUENTE, 15.—SORIA Crónica general de sucesos. DE MADRID Riña. En Parla, pueblo de esta provincia riñeron el viernes los convecinos Juan Hernández y Francisco Alemán, resultando el segundo con una herida de arma blanca en el costado izquierdo de cinco centímetros de profundidad. Créese que rivalidades antiguas fueron la causa de la disputa. El agresor ha sido detenido. Caída de una mula. En la calle de Toledo se cayó de la mula que montaba Ignacia Muñoz Martínez, fracturándose la clavícula derecha por su parte exterior. Después de ser curada en la Casa de Socorro de la Latina pasó al Hospital general en estado grave. Intoxicada con láudano. La niña de diez y ocho meses, Josefa Carrasco Hernández, fué asistida en la Casa de Socorro de Chamberí, por haber ingerido láudano y bálsamo tranquilo, aprovechando un descuido de sus padres. Serenos beodos. En la calle de la Princesa fueron sorprendidos ayer dos serenos completamente borrachos y que teniendo el chuzo y el farol en el suelo y una fila de botellas junto a los atributos de su autoridad empuñaban sendos vasos de vino. Al pasar los agentes invitáronles a libar con ellos y como los policías les reconviniere invitáronles a suspender las libaciones, fueron insultados, intentando además agredirles.

Uno de los serenos, José Pérez, número 27, fué detenido y trasladado a la Comisaría por su falta de «serenidad».

Caído de un árbol.

El niño de nueve años Juan Prietti se cayó ayer de un árbol en la calle de Trafalgar y sufrió heridas y contusiones en la cabeza y en la pierna derecha.

Muerte repentina.

En el parador de Barcelona fué encontrado ayer muerto en la cama un tal Antonio Olalla Cabello, de oficio relojero.

Soldado suicida.

En el patio del cuartel del Rosario intentó suicidarse ayer, diparándose un tiro de fusil en el costado izquierdo, el soldado del regimiento de Wad-Rás Eusebio Muñoz Fernández.

El proyectil le lesionó el estómago, el epigastro y el pulmón derecho. En estado agónico fué trasladado al Hospital militar del Buen Suceso.

DE PROVINCIAS

Una gran tormenta.—Rio desbordado. Dicen de Cartagena que en la madrugada del domingo descargó una violenta tormenta en el campo y La Rambla, a consecuencia de la que se desbordó el Benipila.

El agua penetró en la ciudad, inundando varias calles. Ha quedado interrumpido el servicio de tranvías. La Rambla ofrece imponente aspecto.

Equivocación fatal. En Tarragona ha fallecido un camarero de una fonda de Tortosa y se encuentra en gravísimo estado otro del mismo establecimiento que bebió un vaso de líquido matamoscas creyendo que era vino.

El fallecido encontró salado el supuesto vino, pero creyendo que se trataba de una broma no dijo nada a su compañero, que tomó igualmente la bebida.

Muerto por un tranvía. En el pueblo de Sestao (Vizcaya), un tranvía eléctrico ha atropellado al niño de dos años Gabino Martínez, destruyéndole horriblemente.

Heridos por un caballo desbocado. Una sensible desgracia ocurrió ayer en el paseo de los Cabos, de Burgos. El caballo que tiraba de un carro desbocóse, estrellándose contra una pared.

Antes atropelló a varias personas. Una notable herida de gravedad y dos más leves. El caballo murió en el acto.

EL PORVENIR

Si la correa del volante os atrapa una mano ¡desdichados de vosotros! Parece que esa piel inanimada y muerta, ser inerte que no sirve más que para dar vueltas, se transforma de repente en algo vivo, animado, con inteligencia y voluntad, que siente ansias de exterminio. Como si todas las malas pasiones, la destrucción, el aniquilamiento, la venganza, la «rabia», el odio impulsaran al pedazo de correa, os engancha la mano, la tritura, atrae al brazo y lo despedaza, «engancha» el cuerpo, se goza en triturarle, se extasia con las convulsiones dolorosas y contempla con voluptuosidad siniestra cómo se convierte en papilla, después de extremecimientos horribles, aquello que fué órgano de un alma inteligente y hermosa.

El trabajo es la correa del volante que a muchos los coge por la mano. Desde peñequitos la inmensa muchedumbre siente la pesadumbre tenebrosa del «aplastamiento». Obligados por la necesidad—diosa implacable para la que son inútiles las ofrendas y los ruegos,—muchos aprenden desde su más tierna edad cuán amargo es el pan y lo que cuesta ganarlo. Y ya, aunque vivan más que Matusalén, no se ven libres de la opresión de la lúgubre correa!

Redimirse por el trabajo del trabajo es una frase axiomática que está en muchos labios, pero que se realiza muy pocas veces en la vida. Es uno de los falsos espejismos que los desocupados por herencia, por el agio, por el robo presentan, para redimir y adormecer, a los amarrados al yunque terrible. Constituye esa frase una especie de carnaza que los hartos arrojan a los hambrientos.

Verdaderamente el trabajo debía redimir de trabajo. Los largos días de la juventud y de la edad madura consagrados a dura labor, a penosa tarea, justo es que produzcan el descanso y la comodidad. Pero no los producen.

Fértil es el campo; mas sin la mano dura é incansable del obrero no daría más que espinas. La soberbia maquinaria se encontraría parada sin el brazo robusto que la pone en movimiento. Rica la mina dejaría que continuase oculto su tesoro sin el picachón que lo descubre. La mano dura del obre-

ro, el brazo robusto del maquinista, el trabajo peligroso del minero crean la riqueza, el placer, la abundancia, el bienestar. El patrón se hace potentado; los que acumulan su riqueza, pagada con un miserable salario, después de agotar su juventud, sus fuerzas, sus energías y sus inteligencias en largas y desesperantes veladas de un trabajo abrumador y yaniquilante, ganando solo lo indispensable para llevar una vida de torturas y privaciones, cogido todo su cuerpo por la correa del volante caen, al fin de la tarea, convertidos en papilla... Así es la vida, sin embargo. La fuerza de la costumbre nos obliga a presenciar impasibles esas escenas. El hábito nos hace verlas naturales. Encontramos lógico que el que posee solo dinero se enriquezca y se pasee triunfante, mientras que los que son músculos, sangre, ilusiones y vida, se «revientan» en la labor y mueran, como vivieron, pobres y cansados.

Para llegar a esto hemos preparado convenientemente a la «máquina», a la «bestia». Como los romanos educaban para el circo a los gladiadores, nosotros lo hemos dirigido todo a hacer del dinero el señor del mundo, y sacrificando en su holocausto a innumerables manadas de hombres.

Todas las opresiones concluyen, no obstante. Las «explosiones» de la Humanidad son otras tantas liberaciones de esclavos. Hay «Vesubios» salvadores, que en lo moral tienen un gran parecido con lo físico. Y si a costa de grandes martirios los hombres nos hemos ido librando de muchos «roñas» que nos picaban en los hombros y en el corazón, por la ambición lógica de los sucesos ó por la brutal despedida del rencor irritado también «acabaremos» con el dogal que la riqueza nos tiene puesto al cuello...

J. L. B.

LA ALFORJA Y EL COCHINO

Una alforja olvidada, de repollos y berzas bien hinchada, por descuido dejóse cierto día la Manuela, la Antonia ó la Lucía. Ocurrió que vivía allí vecino, en su corte encerrado un gran cochino, y aunque a esencias no oía el puerco cortijo, él percibía un olorillo grato.

Utilizó su palancuda geta y entre afloja y aprieta, trabaja que trabaja, echó al suelo la franca y la cerraja.

Ya estoy libre—se dijo—y al momento fué a la alforja para darla un tiento. Un muchacho que cerca se encontraba y al Nerón de repollos contemplaba gozoso se reía.

Enterada del caso la Lucía, armada de una franca da al marrano un trancazo en la geta, soberano; y volviéndose airada al mozo, le dio un estirón de orejas y un moquete.

La alforja replicó:—¡recta justicia contra la hipocresía y la malicia!

Román Silvaso.

LA MAJA DE GOYA

Anteanoche se estrenó en el teatro Madrileño la zarzuela en un acto dividida en tres cuadros, en prosa y verso, original de D. Manuel Falcón y D. Enrique Navarro, con música de los maestros Sres. René y Martí titulada La Maja de Goya.

La zarzuela obtuvo un éxito lisonjero; pero habrá de permitirme el querido amigo Manuel Falcón que desde estas columnas le aconseje que en otra ocasión vaya solo en empeños superiores al de anoche, por que talento no le falta para ello, lo mismo que constancia y asiduidad para escribir libros de más enjundia que La Maja de Goya.

El cuadro primero resultó aplaudido, por la parte que en él tuvo la señorita Ojeda, la cual, en su papel de gofio, hizo sentir profundamente y dijo sus recitados de verso de manera inimitable; es verdaderamente una actriz cómica de verdad.

El cuadro segundo, gracias a la excelente partitura de los maestros señores René y Martí, en el duo cantado por las Srtas. Pérez Díez y Alvarez, también se aplaudió, lo mismo que en el tercero por la diversidad de escenas y el bolero con que termina la obra.

En suma: La Maja de Goya es una obra más; pero la música avalora el superior talento de los autores, que han compuesto una partitura movida, graciosa, elegante y que muy en breve habrá de hacerse popular, especialmente los cuplets que cantó con bastante vis cómica el Sr. Pursell.

También se distinguió el barítono señor Ibañez en el duo del segundo cuadro y la señorita Ojeda en el tercero.

El numeroso público que llenaba la sala del teatro Madrileño hizo, salir a escena, al final de la obra, a los señores Falcón y René, entre nutridos aplausos.

Manuel Falcón es un trabajador infatigable, teniendo ya en ensayo la obra denominada Los Hugonotes, en el salón Victoria, y en preparación la opereta titulada Juliana, con música del maestro Vives y destinada al teatro de Apolo; Patria y Amor, para el mismo teatro y Los Caballeros de Maña, con música del Sr. René, para el teatro de la Zarzuela.

La temporada de invierno ha de ser fecunda en ovaciones y rendimientos pecuniarios para el escritor dramático y amigo Manuel Falcón, al que sinceramente felicitamos por su primer estreno en la presente temporada.

X.

Madrid 7-IX-1908.

Carta de Madrid.

Madrid 15 de Septiembre de 1908. Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Los grandes temores que se abrigaban de que en Londres, en donde atayer se dieron por terminadas las sesiones del Congreso Eucarístico, ocurrirían disturbios y algo grave con motivo de la procesión de los católicos, se han desvanecido.

En la noche del sábado último y en la reunión celebrada en Albert Hall el arzobispo de Westminster dió cuenta de que el primer ministro le había enviado una comunicación participándole que con sentimiento no podía autorizar la procesión.

Contestó el arzobispo que la procesión no tendría carácter religioso y que los prelados que a ella asistieran vestirían el traje de calle.

Los congresistas católicos prorrumpieron en gritos y silbidos, y la procesión fué autorizada, cubriendo la carrera más de veinte mil católicos ingleses para que no se alterase el orden en las calles de la capital.

A las tres y media de la tarde una enorme multitud invadió el barrio de Westminster, y siete mil agentes de policía se distribuyeron convenientemente para sofocar en el momento la más pequeña demasia de los anglicanos.

Espectáculo sorprendente ofrecía la manifestación católica al salir la procesión de la Catedral, sin custodia ni palio. La muchedumbre prorrumpió en delirantes aclamaciones, y los hurras eran unánimes y ensordecedores.

Unas ciento setenta mil personas formaban parte en aquella interminable procesión, en la que figuraban más de cien prelados, mil quinientos sacerdotes y una multitud de abades.

Millares de estandartes de todos colores y de las Congregaciones católicas flotaban sobre aquel mar de cabezas humanas que respetuosamente se descubrían en presencia de aquel cuadro imponente y conmovedor.

En varios puntos del trayecto los anglicanos prorrumpieron en gritos, y un grupo de ellos pretendió cerrar el paso al cortejo entonando cánticos; pero el cordón de policías permaneció inmutable y sin romperse. La procesión regresó a la catedral, en donde arrieron las aclamaciones y los vivas frenéticos al catolicismo.

En el momento y en el altar fué expuesto el Santísimo, y poco después se asomaba al balcón el cardenal Vannutelli, delegado del Sumo Pontífice; sonaron los clarines, y el representante del Papa bendijo a la multitud que se arrojó.

El silencio en aquel instante se hizo imponente y solemnisimo. Terminada la bendición, los vivas al catolicismo ensordecían el espacio.

El resurgimiento de la crisis. Cuando parecía que la crisis ministerial se había conjurado, aceptando el Sr. Sánchez Bustillo la licencia ofrecida por el Sr. Maura para atender a la quebrantada salud del ministro de Hacienda, surge de nuevo la crisis por el estado en que se encuentra el que fué sustituto del Sr. Osmá.

Enterado por telegrama el Sr. Maura del estado del Sr. Sánchez Bustillo, telegrafió el jefe del Gobierno al Sr. González Besada, que como era sabido se encontraba en Pontevedra, dándole cuenta de la enfermedad del ministro de Hacienda y de la situación en que se encontraba el Gobierno, terminando con hacer un llamamiento a la lealtad y patriotismo del Sr. González Besada, a fin de que aceptase la cartera de Hacienda, é invitándole a que el lunes (ayer) fuere a San Sebastián.

Contestó el Sr. González Besada que el lunes estaría en la capital de Guipuzcoa.

Así las cosas, el ministro de Fomento tomó el rápido de Galicia en Pontevedra y llegó anteayer domingo a Madrid, en cuya estación del Norte le esperaban el Sr. La Cierva, el ministro interino de Fomento Sr. Andrade; é subsecretario de la presidencia D. Salvador Canals, el señor marqués del Vadillo y varios amigos de la intimidad del señor González Besada.

Conferencias, visitas y propósitos. Apenas el Sr. González Besada había descendido del vagón, con uno de sus hijos, y después de los saludos y apretones de manos de los que le esperaban, el Sr. La Cierva separándose del grupo con el Sr. González Besada, conferencia con éste paseándose por el andén de la estación más de un cuarto de hora, tiempo que se empleó por el ministro de la Gobernación en dar cuenta a su compañero de los asuntos importantes y de actualidad.

Al encaminarse a su domicilio el Sr. González Besada, para cambiar de traje, manifestó a los periodistas que había llegado a Madrid para que su hijo ingresara en un colegio, presentándole a los profesores, como a las doce de la mañana lo hizo, dándole instalado.

Más tarde el ministro de Fomento se encaminó a la casa en que habita el señor Sánchez Bustillo. Por más que de esta visita no hay seguras referencias, cabe suponer que por tratarse de un compañero enfermo, a quien el señor González Besada no veía en un mes, se hablaría de la delicada salud del paciente y de los últimos trabajos realizados y de los asuntos de Hacienda.

A las ocho de anteanoche salió el Sr. González Besada para San Sebastián.

Solución de la crisis. En todos los círculos políticos ha producido gran expectación y revuelo lo que pudiera ocurrir ayer en San Sebastián con motivo de la crisis.

Pero bien pronto se supo, a media tarde, que en el rápido de la mañana había llegado a San Sebastián el señor González Besada, en compañía del jefe del personal del ministerio de Fomento Sr. Parasnés.

Aguardaban en la estación al señor González Besada, el Sr. Maura con los Sres. Allendesalazar, Sánchez Guerra, García Alis y las autoridades locales y provinciales. Al descender del vagón el Sr. González Besada, adelantose el Sr. Maura y le abrazó cariñosamente.

Instantes después se encaminaron todos al ministerio de jornada, celebrando en el momento el Sr. Maura y el señor González Besada interesante entrevista.

Por más que el Sr. Maura manifestó repetidamente que desde luego aceptaba lo que el Sr. González Besada quisiera, y que nada, por lo mismo, habría que discutir, el candidato a la cartera de Hacienda puntualizó las cosas, indicando que si en el ministerio de Fomento se había aislado completamente de la obra general del Gobierno, no podría continuar de tal manera en el porvenir.

Añadió que si durante el tiempo que había desempeñado la cartera de Fomento había hecho una labor poco menos que autónoma, en Hacienda necesitaba de una libertad casi absoluta.

El Sr. Maura se mostró de acuerdo con estas condiciones. Continuó hablando el Sr. Besada de los presupuestos y anunció que se proponía modificarlos en cuanto le fuese posible.

También aceptada esta condición por el jefe del Gobierno, se avino el señor González Besada a desempeñar la cartera de Hacienda.

Indicó en el momento el Sr. Besada que el Sr. García Alis desempeñaría el Gobierno del Banco de España y el Sr. Andrade la subsecretaría de Hacienda.

Del mismo modo aceptó el Sr. Maura estos nombramientos. Terminada la entrevista, el Sr. González Besada se trasladó al Hotel Continental.

Hay que tener en cuenta que el señor Maura tenía ofrecida la cartera de Fomento al Sr. Sánchez Guerra y que este había aceptado.

A las doce y media de ayer las señores Maura y Besada, de uniforme y el Sr. Sánchez Guerra de frac, se encaminaron en un coche oficial a Palacio.

En el momento S. M. el Rey recibió al presidente del Consejo de ministros, el cual puso a la firma los decretos nombrando al Sr. González Besada ministro de Hacienda, al Sr. Sánchez Guerra, de Fomento y al Sr. García Alis gobernador del Banco de España.

D. Alfonso XIII invitó a almorzar a los tres consejeros.

Plan del nuevo ministro de Hacienda. Hablando el Sr. González Besada con los periodistas, después de la jura, manifestó que se proponía vigorizar la recaudación, cuidar escrupulosamente de los excedentes de los presupuestos y fomentar la producción de la riqueza.

No falta quien haga público que el plan del nuevo ministro de Hacienda se reducirá a introducir muchas modificaciones en los presupuestos, sin que piense prorrogar los actuales.

Se cree que el pensamiento del señor Besada en este punto es el de transformar radicalmente las de desgravación de los vinos, alcoholes y otras de capital importancia para la vida económica del país.

Esta mañana han salido de San Sebastián en dirección a Madrid los nuevos ministros. El de Hacienda solo estará en esta capital tres ó cuatro días para salir de nuevo a Pontevedra, en donde se encuentra su esposa próxima a salir del estado de gestación.

Comentarios. Son bastante vivos los comentarios que en todas partes se hacen de la solución que ha tenido la crisis ministerial.

El Sr. Maura que derribó al Sr. Villaverde y su obra económica, ahora acepta aquel programa, llevando al ministerio de Hacienda al discípulo predilecto del difunto marqués de Pozo Rubio, al Sr. García Alis al Banco de España y al Sr. Andrade a la subsecretaría de aquel ministerio, dando vida al villaverdismo que tantos recelos inspiraba a muchos ministeriales adictos a la personalidad del Sr. La Cierva.

Se comenta que el Sr. Maura, el que ha estado durante año y medio encaminando su acción política hacia la derecha ultramontana, de pronto se dirija a la izquierda para ir sosteniéndose en el poder.

Esta inopinada rectificación se comenta que no inspira esperanza alguna por que lo mismo el Sr. Besada que el Sr. García Alis no se engañarán referente al porvenir. El Sr. Maura los licenciará a poco que le estorben, ó en cuanto los desacredite, según dice un periódico de la mañana.

Este mismo periódico añade, hablando del Sr. Maura: «A la menor contrariedad volverá a llamar al Sr. Osmá, si le dan mimbres y tiempo. Es él así, y mientras gobierne y viva no será de otro modo.

Dénele dos meses más, encrésese lo del concurso de la escuadra, y encomendará a Sánchez Toca, acérrimo defensor de los proponentes asturianos, la cartera de Marina.»

Noticias. Es seguro que el Director de Obras públicas D. Rafael Andrade y Navarrete sea nombrado subsecretario de Hacienda en sustitución de D. Luis Espada, cuyo decreto se publicará en breve.

En el número de la Gaceta correspondiente al día de ayer se ha publicado el Real decreto declarando terminadas las sesiones de Cortes en la presente legislatura y disponiendo que las Cortes se reúnan en la capital de la Monarquía el día 12 de Octubre próximo.

Ha llegado el Vicealmirante señor Cervera, habiendo tomado hoy posesión del cargo de presidente de la Junta técnica de la Armada.

Se ha publicado la ley autorizando al Gobierno para que ejecute por cuenta del Estado las obras de canalización del río de Manzanares.

—En el presente año no presidirá el ministro de Gracia y Justicia el acto de la apertura de Tribunales. El Presidente del Tribunal Supremo Sr. Martínez del Campo pronunciará el discurso de rúbrica.

El Fiscal Sr. Ugarte leerá la memoria reglamentaria y el discurso de rúbrica. —El tiempo ha templado mucho, y regresan las familias veraneantes por que ya hace bastante frío en las costas del Norte.

Aquí ha llovido: el horizonte cubierto. Suyo afmo. EL CORRESPONSAL.

A las maestras del partido de Soria. CONVOCATORIA

Mis queridos compañeros: Celebrada el 23 del pasado la primera reunión de maestros y maestras de este partido judicial al objeto de constituir la Asociación de los mismos con satisfactorio resultado; convencidos, por ello, una vez más de que los maestros sentimos la necesidad de unir las fuerzas individuales para poner en actividad la resultante de ellas; que anhelamos vigorizar nuestra asociación provincial y el engrandecimiento de la Asociación nacional; colocada la primera piedra, con firme base, para el edificio de la Asociación de maestros del partido, tengo hoy la complacencia de invitar, en primer lugar, a todos mis compañeros de la provincia, en nombre de los concurrentes a dicha reunión, a que precurren crear pronto las Asociaciones de partido; y convocar a una segunda reunión que tendrá lugar en una de las escuelas graduadas de niños de esta capital el día 20 del corriente, a las diez de su mañana, a todos los maestros y maestras del partido de esta capital a fin de discutir el Reglamento de esta Asociación para constituirse legal y definitivamente, tratar el medio que convenga adoptar para que se cumpla la ley respecto de la formación de los escalafones provinciales de maestros y del pago a los incluidos en las tres primeras categorías, y de cuantos asuntos profesionales propongan los asistentes al acto.

Confío en el buen resultado de esta importante convocatoria, encarezco a los Presidentes de las Secciones constituidas en este repetido partido judicial vengán provistos de cuantos antecedentes puedan reunir para formar la relación nominal de los asociados, y a los compañeros en general que, aunque se impongan un sacrificio, procuren honrar personalmente el aludido acto, y caso de imposibilidad, comuniquen por escrito que desean pertenecer a la Asociación y se adhieren a cuantos acuerdos sean tomados.

Soria 10 de Septiembre de 1908.—El Presidente, Indalecio Antón.—El Secretario, Ciro Egido y Maza.

Adhesiones a la Junta de Defensa. DE CALDERUELA

Sres. Dres. de EL AVISADOR NUMANTINO y Noticiero de Soria. Muy Sres. míos y de mi más distinguida consideración y respeto: Ayer domingo celebramos una gran reunión en la Sala de sesiones de este Ayuntamiento, a la que acudieron casi todos los vecinos de los pueblos que forman este distrito, que son el de la fecha, Nieva y Omeñaça, con objeto de designar la Junta local de defensa provincial.

Al efecto, abierto el acto por el señor Alcalde D. Paulino Martínez, éste manifestó a los reunidos el objeto de la convocatoria y a continuación de lectura de la alocución dirigida a sus compatriotas por la Junta provincial interina.

Cada párrafo de aquella era acogido con grandes muestras de aprobación llegando a entusiasmarse los asistentes al oír leer las valientes y sinceras frases con que la expresada Junta cierra el documento.

Seguidamente hice ver la fe puesta por ustedes en defensa de esta desgraciada provincia, el entusiasmo que han llevado a los pueblos que han visitado, lo preciso que es que todos los que en esta tierra vivimos secundemos la noble empresa iniciada, sin idea de lucro y solo por amor a nuestra patria chica y justo es confesarlo, en todos aquellos rostros tostados por el sol vi reflejarse la esperanza y se escuchó de todos los labios el muy bien entusiasta.

Se trató de la formación de la Junta y aunque ninguno lo decía se comprendía que todos querían pertenecer a ella, pero como esto no podía ser, convinió en que quedase constituida con tres vecinos de cada pueblo, siendo elegidos los Sres. siguientes:

Presidente, D. Paulino Martínez y Martínez, Alcalde. Vocales, D. Alejandro Asensio Lenguas, D. Modesto Martínez y Martínez y D. Guillermo Hernández la Seca, de Calderuela; D. Víctor Hernández Almazán, D. Juan Hernández la Seca y D. Antonio Ojuel Asensio, de Nieva, y D. Wenceslao Vera Díez, D. Juan la Solana Jiménez y D. Pedro Díez la Banda, de Omeñaça.

Secretario D. José Iglesias de Miguel, Secretario del Ayuntamiento. De asociados a la idea nada he de decirles, solo sí que al preguntar si se hacia lista de ellos, todos contestaron que podía ser muy breve consignando: Asociados. Todos los vecinos del distrito de Calderuela.

En su virtud se levantó la oportuna acta que fué firmada por los Sres. de la Junta, dándose por terminada la reunión haciendo votos los asistentes por que no decaiga la fe y entusiasmo puestos en pró de la idea y con el firme propósito de ayudar a la Junta provincial en las resoluciones que adopte cuando llegue el caso.

Esto es lo que hicimos el día de ayer y se lo participo a fin de que lo hagan

público si lo creen conveniente, deseando con toda mi alma que todos los pueblos de la provincia imiten a los de esta ciudad en que yacen.

De Vds. afmo. SS q. b. s. m. José Iglesias. 14 de Septiembre 1908.

DE TARAZONA DE ARAGON

Tarazona de Aragón 14 Septiembre 1908. Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi muy considerado señor y distinguido amigo: Por su ilustrado periódico paso a paso los trabajos de la patriótica campaña de la Junta de defensa tan valiosos elementos consagrados a la defensa de nuestra pobre y preciosa provincia no puedo contener mi entusiasmo, el que llena en grado superlativo de la mayor efusión mi corazón; así que a cada uno de mis queridos amigos en particular, que veo trabajar por el resurgimiento de la cenicienta y olvidada provincia de Soria en la Junta de defensa, y a todos en general les mando por su conducto un apretado abrazo.

Gloriense todos los componentes de dicha Junta y sus colaboradores en su patriótica obra, que no decaigan sus nobles entusiasmos hasta que los fulgores de tan brillante estrella produzca universal admiración y entusiasmo, que por todas partes sean aclamados los que dan patente prueba de correr por sus venas sangre de los eternamente celebrados héroes é invencibles numantinos.

Ante la abnegación y patriotismo de la ilustre Junta de defensa, a la masa popular de nuestros compatriotas se le impone el deber de regenerarse siguiendo fielmente el camino que les traza tanta abnegación y patriotismo, que para siempre quede desterrado nuestra provincia el asqueroso espectáculo de la venta de votos; que su nobleza siempre llevar la mejor y más garantizada representación a las cámaras, a la provincia y al municipio; por ahí es por donde se ha de encontrar la regeneración y el puerto de salvación anhelados.

Estos son y han sido siempre los móviles que me animo; así que aun cuando soy refractario de todo lo que sea exhibición, en esta ocasión no he de privarme del placer de mandar a la ilustre Junta de defensa mi humilde, por ser mía, pero entusiasta y sincera adhesión.

Felicitó también a la prensa sorianá, por la parte que lleva en tan noble como honrosa campaña, y en particular a V. y sabe es su afmo amigo. q. l. b. l. m. José Vera.

DE POZALMURO

Pozalmuro 14 Septiembre 1908. Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO.

Muy señor mío: Ayer quedó constituida la Junta local de Defensa provincial de este pueblo con los señores siguientes:

Presidente, D. Jorge Romero García, alcalde; vocales, D. Anselmo Calabie García, síndico; D. Félix García Marco, regidor primero; D. Mariano Pinilla García, ídem segundo; secretario, don Santiago Manrique Soria.

Concurrieron a la convocatoria la mayoría del vecindario, y abierto el acto por el señor presidente y concedida la palabra al Sr. D. Santiago Manrique, Secretario del Ayuntamiento para que en síntesis expusiera los fines que persigue la Junta provincial, y hecho un breve resumen y viendo los ideales tan patrióticos que les guía, todos cuantos había en el local se adhieron al pensamiento y sin levantar mano constituyeron la Junta local, nombrando a la vez comisionado de este pueblo para que concurra al gran mitin que tendrá lugar en Soria el 20 del corriente, al señor Presidente.

No solo llama la atención de lo bien acogida que fué la idea por los que se hallaron en la reunión, sino que penetrados de ello varios que creyendo una cosa como otras sin importancia y enterados de los beneficios que la Junta pueda reportar, solicitaron del Secretario les pudiese de manifiesto el pliego de adhesiones para figurar como un soldado.

Con el mayor orden y lleno el público de entusiasmo, y después de haber recibido de la Junta las gracias por el tan inmerecido cargo que les dispensaron se disolvió la reunión, deseando que la Junta provincial no defraude en sus esperanzas.

De usted afmo. y S. S. Santiago Manrique.

Ecos y Noticias

Accidente.—Concisa comunicación de la Guardia civil de Agreda notifica al Sr. Gobernador, que el día 14 de los corrientes, por la mañana, un volante de la fábrica de harinas del Torcal, enclavada en término de aquella villa, arrolló al joven de 18 años de edad, Ricardo Terra, dejándole muerto en el acto.

Se halla vacante la plaza de médico de la Beneficencia de Almarza, con la dotación de 1.000 pesetas anuales pagadas por trimestres vencidos, é igual plaza de la Sociedad de Medicina de Almarza y Cubo de la Sierra, con la retribución de 2.000 pesetas.

Por su proximidad a la capital y por los fáciles medios de comunicación que con ella tiene es de esperar que antes de finar el plazo de 30 días, acordado para la admisión de solicitudes, se habrán presentado muchos aspirantes a las referidas plazas.

Para abrazar a sus padres y pasar junto a ellos una temporada, han llegado a Soria en el mixto de anteaer el joven comerciante de Madrid don Juan Rodríguez y su bella esposa D.ª Aurora Bezares con su pequeña hija. Les saludamos afectuosamente.

Con gran satisfacción consignamos la noticia de hallarse muy aliviado de la dolencia que durante mucho tiempo ha puesto en peligro su vida, nuestro querido colaborador D. Bonifacio Monge.

Para el día 24 de los corrientes, a las doce de la mañana, están citados por el Alcalde de Soria los pueblos del partido para discutir y aprobar el presupuesto de gastos carcelarios para el próximo presupuesto.

Tres jóvenes del sexo femenino promovieron el pasado domingo un regular escándalo en la Plaza del Ferial, echándose abajo los moños y en cara multitud de improperios.

Para apaciguar a las contendientes, mientras llegaba la autoridad, intervinieron varios vecinos de aquellos alrededores.

En las noches del sábado, domingo y lunes y en los Casinos de Numancia, Mercantil y La Amistad, respectivamente, dió veladas de prestidigitación el Sr. Blondin.

El público fué en todas muy numeroso y aplaudió al artista.

Tras breves días de estancia entre nosotros, ha dejado la capital soriana, con gran sentimiento de sus amigos, el Gobernador civil de Teruel, nuestro querido paisano D. León del Río.

También ha salido de Soria el notable arqueólogo D. José Ramón de Mérida.

Desearíamos un feliz viaje.

Procedentes de la hermosa ciudad de Córdoba, donde tienen establecidos varios comercios, los Sres. Gómez Pérez sucesores del opulento propietario D. Lucas Gómez han llegado a su pueblo natal de Ribarroja el comerciante y socio de aquellos D. Elías Pérez Gómez y su distinguida esposa Juliana Benito, unidos recientemente por los indisolubles lazos del matrimonio en dicha capital Andaluza, el día 4 del corriente, habiendo sido apadrinados por el también acudado consocio D. Pedro Peréz y su esposa D.ª Antonia, cuñada y hermana, respectivamente, de la novia.

La excursión lleva el fin de visitar a su padre D. Basilio Pérez, maestro de primera enseñanza de dicho pueblo y pasar unos días a su lado; regresará después de visitar también la inmortal ciudad de Zaragoza, a la que tienen establecida su residencia.

Reciban nuestra enhorabuena los nuevos esposos, y sus apreciables familias.

En el plazo de treinta días deben remitir a este Gobierno civil los Ayuntamientos que no lo hayan verificado las cuentas municipales del año 1907 completamente ultimadas, pues las reclama el Sr. Gobernador en circular inserta en el Boletín Oficial de ayer.

José Portela López, de 22 años de edad, natural de Sigüenza, es reclamado por el Presidente de la Audiencia de esta provincia para que en el término de diez días comparezca ante el tribunal para celebrar la vista de la causa que se le sigue por el delito de lesiones.

El martes último salió de esta capital con dirección a Córdoba, donde tiene su residencia, nuestro estimado amigo el catedrático D. Víctor Casado, acompañado de su apreciable familia.

Procedentes de El Royo han llegado a Soria, hace pocos días, D. Juan Moreno y familia.

Se dice que en una casa que se está construyendo en Ausejo, próxima a la carretera, un albañil cayó de un andamio desde considerable altura, y como de momento no sintió ningún daño, él y sus compañeros celebraron la buena suerte tocando la guitarra y cantando alegremente hasta que de pronto el accidentado se retiró del grupo y comenzó a arrojar sangre por la boca.

No hay detalles del suceso en los centros oficiales y por tanto solo a título de rumor lo consignamos.

Ahogado.—En término de Almazán ha aparecido ahogado en el río Duero el pastor Braulio Machín que hace unos días desapareció de su domicilio.

Se ignoran las causas de la desgracia y el Juzgado de Instrucción interviene en el asunto.

En el número próximo publicaremos una crónica del Burgo de Osma que nos envía nuestro corresponsal relatando las conferencias episcopales celebradas en dicha villa por los Prelados de la provincia eclesiástica de Burgos, cuyo escrito no podemos publicar hoy por falta de espacio.

Teatro Principal.—La compañía de zarzuela que dirige el primer actor D. Rafael de Lara, hará su debut en dicho teatro en la noche de hoy con las siguientes zarzuelas:

Los Guapos, El Mal de Amores y La Tragedia de Pirrot.

La función comenzará a las 9.

Traslado.—Ha sido trasladado a Madrid con el mismo empleo y sueldo el Inspector de vigilancia don Anacleto Velilla y nombrado para sustituirle D. José de Ibarra. Sentimos la marcha del Sr. Velilla.

Homicidio.—Entre Saturnino Hernández Calvo y su cuñado Saturnino Jiménez Vallejo, de Rebollo, existían resentimientos de familia.

El día 11 de los corrientes, a las diez de la noche y cuando ya se hallaba acostado el Hernández, fué Jiménez a llamar a su puerta haciéndole salir a la calle en paños menores y entablándose entre ambos breve reyerta de la que resultó el primero muerto de un tiro de revólver que le disparó el segundo.

El agresor se presentó a la autoridad confesando el hecho y haciendo entrega del revólver.

El Juzgado de Instrucción de Almazán se personó en el lugar del suceso é instruye las correspondientes diligencias.

Peregrinación al Pilar.—En el tren de esta noche saldrá de esta capital la peregrinación que se ha organizado en Soria para ir a visitar a Nuestra Señora la Virgen del Pilar, de Zaragoza, y se cree que la formarán de 90 a 100 personas de ambos sexos.

En los pasados días se han ensayado en la Iglesia parroquial de La Mayor los himnos que habrá de cantar la peregrinación a su entrada en Zaragoza y al visitar la Basílica del Pilar.

Por virtud de denuncia presentada a la Guardia civil de Yanguas, ésta ha detenido a los jóvenes de Bretún Emilio Blázquez García y Damián Rodríguez Lagunas, que penetraron en la casa de Gregorio Merino por la noche, mientras el dueño se hallaba ausente, y trataron de abusar de su esposa Angela Crespo, de 23 años de edad, amenazándola de muerte.

Para la corrida de novillos que ha de celebrarse en esta capital el día 20 del corriente, queda abierto desde hoy el despacho de billetes en la calle del Collado, número 74, Zaperaría de Juan Díez Blocona, donde pueden hacerse los pedidos de localidades.

D. E. P.—Ha fallecido en Madrid a una edad avanzada la madre política de nuestro estimado amigo D. Vicente García Zornoza, D.ª María Calvo. El sentimiento que en la familia del Sr. Zornoza ha producido tan honda desgracia tiene un eco entre nosotros que tanto le apreciamos.

Previas las formalidades legales ha sido autorizado el Ayuntamiento de Arcos para la lidia y muerte de dos novillos en las fiestas próximas de dicha villa.

La cuadrilla encargada de la lidia y muerte de los astados es la siguiente: Espadas, Jesús Bueno Velasco alias Rufas y Laureano Latorre, Cocherito. Banderilleros, Esteban Rodríguez y Mazantinito y Guillermo Moreno, Chico de la blusa.

El Representante del S. Miranda, sastrer de Valladolid, participa a su numerosa clientela que estará nuevamente en esta Capital después de pasados unos días y que oportunamente avisará su llegada.

Con la angustia natural que producen en el ánimo de un hijo las noticias infaustas referentes a sus padres, en el correo del martes salió para Ciudad Real el Administrador de Hacienda de esta provincia y estimado amigo nuestro D. Antonio Carrillo de Albornoz, á causa de haber recibido un telegrama en el que se le decía que su anciana madre se hallaba enferma de alguna gravedad.

Mucho celebraremos que los sabores y zozobras del viaje del señor Carrillo sean cambiados al llegar a Ciudad Real por la satisfacción de ver mejorada a la enferma.

De enseñanza.—Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Almazán, D.ª María de la Consolación Ramón Esteban.

Están vacantes para proveerse interinamente las escuelas de Judes (niñas), Quintanas de Gormaz, Ligos, Fuencaliente del Burgo, Villaseca de Arciel, Bordejé, Tajahuerce, la sustitución de niñas de Montegudo y la sustitución de Alentisque.

En uso de licencia oficial ha salido para Zaragoza el Gobernador civil de la provincia D. Rafael Serrano Lora, dejando encargado del mando al Secretario D. José Ojesto.

Ha quedado abierta la matrícula para las clases de la Escuela de Artes y Oficios, hasta el día 30 de los corrientes, en casa del Presidente de dicho centro, Collado 57, 2.º.

De Salduero.—El Ayuntamiento de este pueblo en su deseo de hacer pública manifestación del aprecio á que en vida se hizo acreedor el competente y conocido carpintero ebanista don Ciriso Peña, fallecido hace medio año, ha acordado por voluntad general del vecindario, colocar su retrato en la

sala de sesiones de la Casa Consistorial, rindiendo un valiosísimo tributo á la memoria del que fué querido y preciado hijo del pueblo.

Tan grande homenaje honra en extremo a los deudos del muerto; pero no honra menos á ese pueblo, ya que así demuestra que sabe querer y sentir la pérdida de hijos que dan honra y nombre á su suelo.

Felicitemos desde las columnas de este periódico á aquel Ayuntamiento y vecindario, así como á nuestros estimados amigos D. Eusebio Alonso, Secretario de Vinuesa, y D. Ireneo Latorre, que lo es de Oteruelos (hijos políticos del finado), por acto tan honroso y que tanto enaltece la memoria de un ser tan querido.

Se nos dice también, que el citado retrato fué encargado á nuestro estimado amigo y competentísimo pintor Maximino Peña, sobrino del muerto, al que igualmente felicitamos.

Apenas hay un enfermo que no use el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos en cuanto se presentan las primeras molestias de la digestión, porque en el mundo entero se sabe que es el medicamento más eficaz para curar el dolor de estómago.

REMITIDO

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO. Muy señor mío: Agradeceré á usted de cabida en las columnas del periódico de su digna dirección á las siguientes líneas, por cuyo favor quedará de usted altamente agradecido su afmo. y s. a. q. b. s. m. Hipólito Lafuente.

Huértelos 15 de Septiembre de 1908. Sr. D. ESTEBAN MALO. Vizmanos.

Habiendo visto puesta la vacante de herrero y barbero, en el AVISADOR NUMANTINO, con fecha 30 de Agosto próximo pasado, y como el que suscribe ha venido desempeñando dichas plazas por espacio de siete años en este pueblo no habiendo cesado de desempeñarlas hasta la fecha, le dirijo estas cuatro líneas, no para solicitar (puesto que no lo necesito) toda vez que los vecinos me han despedido; así pues, seguiré trabajando para todos aquellos que me necesiten y tengan gusto en utilizarme. Cuando viera la vacante, creí haber solicitado ese pueblo algún herrero para estar de cabecera, (cosa que hubiera visto con mucho gusto) y no solo hubiera cedido de buen grado todos los que quisieran que yo trabajara, sino que hubiera ayudado a cualquiera que hubiera sido para que lo consiguiera, mirando solo por la unión de todo ese noble vecindario; pero viendo que dicha vacante ha sido puesta sin contar con todos los vecinos, he decidido tomar la pluma para darle á usted las gracias por la atención que me ha dispensado al anunciar la vacante sin decirme una palabra; así que aun cuando la utilidad que me reporta el trabajo que me proporcionan los vecinos de ese pueblo sea poca, tratándose de lo que se trata, será tenaz y persistente en ir á trabajar aunque tuviera para ello que poner de mí bolsillo. A los cuatro compañeros de oficio que antes de solicitar habéis contado conmigo, os doy las más expresivas gracias, quedando obligado en casos análogos á hacer lo que habéis hecho. Me ofrezco incondicionalmente para todos los vecinos de ese pueblo, excluyendo á usted Sr. Esteban, que por ningún dinero le trabajaré, pasado el día 29 del que rige, pues hasta ese día estoy obligado á trabajar para todo el vecino que se presente.

Hipólito Lafuente. DE MATANZA Función religiosa.

Con la solemnidad debida, se ha celebrado en los días 8 y 9 del corriente mes la función popular religiosa que los honrados vecinos de esta villa tributan tradicionalmente á la Santísima Virgen de Nuestra Señora de la Guía. Este año el sacrificio de la misa que estuvo á cargo del ilustrado y celoso párroco de Aranzo de Torre, D. Eufrosio González, con asistencia de ministros que lo fueron D. Felipe Andrés, canónigo de la Santa Colegiata de San Pedro de Soria y D. Aquilino González, arcipreste y párroco de esta villa, resultó solemnisimo. La sagrada cátedra fué ocupada por el hijo de esta villa D. Buenaventura Romero, quien recitó maravillosamente la biografía del nacimiento y vida de la Santísima Virgen de la Guía, dejando al gran número de fieles que asistieron al templo muy satisfechos con sus relevantes prendas y galas oratorias de que dispone el Sr. Romero, párroco en la actualidad del pueblo de Madrugadero.

También se vio la asistencia de los señores párrocos de Berosa y Rejas de San Esteban, á quienes les saludó en nombre de esta villa por habernos honrado con su presencia á tan solemnes actos. Por la tarde, después de celebrarse el Santo Rosario cantado por las calles, los jóvenes de ambos sexos de esta localidad y de los pueblos vecinos, bailaron bastante al son del tambor y dulzinas, sin tener que lamentar el más insignificante accidente.

Quanto la autoridad civil, judicial y eclesiástica, así como los honrados vecinos y jóvenes de esta villa, merecen toda clase de elogios; porque tanto en el año actual como en los anteriores, no se ha registrado caso alguno que merezca ser reprehensible; y como funcionario público no puedo menos de aplaudir tan noble conducta por la satisfacción que tengo de no haber observado en ocho meses que llevo entre ellos un acto que merezca reprensión. Román de Pablo.

ANUNCIOS

LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros Popular, celebrará el día 1.º de Octubre próximo, á las diez de la mañana, en su domicilio, paseo de Recoletos, 3, Madrid, una Asamblea extraordinaria de asociados, para acordar someterse á las prescripciones de la nueva ley sobre funcionamiento de las Sociedades de Seguros, solicitar la inscripción oficial y constituir el depósito metálico de 175.000 pesetas, á que viene obligada, y armonizar sus estatutos con la nueva legislación sobre Seguros.

SACRISTÁN-ORGANISTA. Se halla vacante el sacristán-organista de la villa de Utrilla con la dotación de 120 pesetas, pagadas de fondo de fábrica; además el Ayuntamiento abona trece medidas de trigo, 50 pesetas por regir el reloj, otra pequeña cantidad por tocar á nuble, y los derechos eventuales de parroquia. Las solicitudes, acompañadas de buenos informes, se dirigen á la cura párroco en término de quince días.

POZALMURRO. El que desea encargarse de la cuida ó guarda de la ganadería de toda clase de ganado mayor de este pueblo, desde 1.º de Octubre de este año hasta el 30 de Septiembre de 1909, se admiten proposiciones hasta el día 24 del actual, advirtiéndose que se necesitan dos personas para la llevada y traída del ganado del corral donde se

reune hasta la dehesa, por cuyo servicio podrá ganar 120 medias de centeno, ó sea 10 mensuales, entregadas por el Ayuntamiento. Este año se halla la dehesa rodeada de labores de rastrojo, por lo que el dinero se hallará descensado. Las instancias al Sr. Alcalde hasta el día indicado 24, en cuyo día se proveerá la plaza. Pozalmuero 14 de Septiembre 1908.—El Alcalde accidental, Segundo Calonge.

DURANTE los días de la próxima feria se admite ganado vacuno y caballar en el término del Arensejo, ea la forma que en años anteriores.

AMA DE CRIA. Se desea una, joven, con en casa de los padres. Dirigirse á Pablo Martínez, Confitaría, Burgo de Osma. 1-3 d.

Sombrerería de Nicasio Ruiz Collado, núm. 60.—Soria.

Para la próxima temporada se escaban de recibir inmenso surtido en sombreros hongo, últimas novedades de marcas nacionales y extranjeras. Precios muy económicos.

En flexibles colores novedad y negros los últimos modelos. Sombreros negros y color, propios para la clase laboradora; hay al alcance de todas las fortunas á precios desconocidos al por mayor y menor.

Gorras infinitas de formas á precios muy económicos. Telas para hacerlas á medida en la forma que más guste.

Se admiten también telas para de ellas hacerlas al gusto del parroquiano á precios convencionales, según formas. Sirvanse visitar mi establecimiento y se convencerán de que lo que se ofrece se cumple, tal vez con creces. Mi lema es: muchos pocos. Especialidad en sombreros, bonetes y gorros para señores sacerdotes.

Sixto Morales

Vende los abonos para todos los cultivos, adecuados á todos los climas y terrenos, de la Casa Sociedad Anónima Gros, de Barcelona.

Especialidad en los destinados para cereales, legumbres, patatas y prados. Se encarga de remitir al observatorio químico que tiene dicha casa en Madrid, cuantas tierras pretendan analizar, como de cuantas consultas relativas al asunto se pretendan, sin que para ello sea preciso hacer ningún pago.

Andrés Ruiz MEDICO DIRECTOR DEL Consultorio y Gabinete de Electroterapia y Rayos X, establecido en Almazán.

PERMANECERÁ EN SORIA los días 19 y 20 de Septiembre. Ferial, 9, principal. Consulta: de 10 á 1 y de 4 á 7.

PERRA GALGA. de tres años de edad, de inmejorables condiciones, se desea vender. Dirigirse á esta administración.

LA PERLA SORIANA Confitaría, Repostería y Cerería de la Viuda de Martínez é Hijos Plaza de Acaña, 14.—SORIA

Los dueños de este acreditado establecimiento, sgratecidos de su clientela y del público en general, ofrecen los artículos que elaboran. Especialidad en ramilletes, tartas, dulces, yemas y pastas de todas clases. Bonita colección en cajas de dulces. Elaboración especial de mantecuilas y mantecadas. Chocolates elaborados á brazo. Gran surtido en vinos y licores de todas clases y marcas. Ceras especiales en todos los tamaños. Se sirven encargos para bodas y bautizos. No confundirse! Plaza de Acaña (antes Herradores) Soria.—Vta. de Martínez é Hijos.

RELOJERIA DE J. PUYUELO Collado, 40, Soria.

Relojes y toda clase de composuras á precios reducidos. Anteojos y lentes de todas clases, y arreglo de los mismos. Se sirven con exactitud y rapidez los encargos de los Sres. Médicos-Oculistas.

PUYUELO-OPTICO

SIRVIENTA. Se necesita una que sepa de cocina y quiera pasar el invierno en Andalucía. Para más informes, Numancia, 16.

Fábrica de Harinas.

“Flor de Numancia,” La propietaria de esta fábrica D.ª Feliciano Cuartero hace saber á sus numerosos parroquianos que en dicha fábrica se sirve al día á los esquileros con el esmero y bondad en las clases que tiene acreditado.

Nueva peluquería DE Vicente Alcázar Torres.

Ofrece sus servicios de Barbería y Peluquería, así como toda clase de trenzas, crepés, etc., á precios económicos, Collado 34, frente á los casinos de Numancia y Amistad.—SORIA.

Se admiten abonos.

EMPLEROS de Directores de Sucursal y Agentes generales en todas las provincias de España, con sueldos fijos y comisiones importantes, que pueden pasar de 15.000 pesetas por año (Fianza metálica indispensable) y de Agentes libres á la comisión, sin sueldo ni fianza. Referencias exigibles para todos. Escribir al Crédito Inmobiliario Franco-Español. 8 bis, rue de Chateaudun. París. Franco 25 céntimos.

L. LARRUGA DENTISTA ESTABLECIDO EN MADRID León, número 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos á las que por sus especiales procedimientos de construcción, ha conseguido dar la más perfecta adaptación, solidez y ligereza.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte. Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

PRECIOS MODICOS Llegará á Soria el día 15 del corriente y permanecerá hasta el día 30 del mismo, estableciendo su Consulta en la fonda del Comercio, de nueve á una; en Almazán, del 1 al 15 de Octubre en la fonda de Juan Manuel Hermanos, y en Burgo de Osma del 15 al 31 de Octubre en la fonda de Pinilla.

ADOLFO ALVAREZ MEDICO-OCULISTA Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre. Fonda de Victoriano de Marco.

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid, Constitución, 6, pral., D. Emilio y D. Pablo Alvarado.

El Doctor G. Clavero del Valle DIRECTOR QUE FUE DEL SANATORIO QUIRURGICO DE BERLANGA DE DUERO (SORIA)

Permanecerá en dicha villa durante los días del 1 al 10 de Octubre DURANTE TODO EL AÑO EN VALLADOLID

Calle de Miguel Iscar, 30, en donde tiene establecido su consulta de Cirugía general, y Gabinete de Electroterapia y Radioscopia.

LA SEÑORA DOÑA BRÍGIDA DEL RÍO ANTÓN Falleció en Remieblas (Soria) el día 10 de Septiembre de 1908, á los 63 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P.

Su desconsolado esposo D. José de Vera García (maestro jubilado); hijos D. Teodoro, D.ª María y D.ª Marta; hijos políticos D. Dionisio Gonzalo, D.ª Dionisia Marín y D.ª Dolores Rodríguez; hermana D.ª Bernarda Fernández; hermano político D. Luis Hernández, y demás parientes,

Al participar á sus relacionados tan sensible pérdida les ruegan se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones, por cuyo favor le quedarán agradecidos. Remieblas 12 de Septiembre de 1908.

Soria.—Imprenta de Felipe las Horas.—1908.

OBRAS DE OCASIÓN Se desean vender una Historia de España y un ejemplar de la magnífica obra El abogado popnrt (sea tomos.) Están nuevas y se cederán baratas. Quien desee adquirir alguna de dichas obras puede dirigirse á esta Administración donde se le darán informes.

Relojería y taller DE

H. Pastora COLLADO

25

(Soportales)

